



Ce que nous faisons pour améliorer les soins contre le cancer

Faits marquants de nos activités de défense de l'intérêt public en 2023

Changer les politiques publiques est l'une des façons les plus efficaces de prévenir le cancer et aider les personnes qui sont actuellement atteintes de cancer et qui l'ont été. C'est pourquoi la Société canadienne du cancer (SCC) collabore avec le gouvernement pour mettre en place des politiques publiques en matière de santé qui contribueront à prévenir le cancer et à améliorer la vie des personnes touchées par le cancer et celle de leurs proches aidants. Grâce à votre soutien, notre travail de défense de l'intérêt public fait une différence. Voici quelques réalisations récentes en matière de défense de l'intérêt public qui démontrent notre engagement à prévenir le cancer et à rechercher de nouveaux et de meilleurs moyens de faciliter la vie des Canadiens atteints de cancer.

La réussite en chiffres

En 2023, nous avons :

- préconisé **29 changements de politique** pour aider à prévenir le cancer et à améliorer des vies
- fait participer plus de **739 représentants élus et décideurs politiques** à des discussions visant à promouvoir des changements qui accordent la priorité à la santé
- mobilisé plus de **5000 personnes** grâce au mouvement Les voix du changement, notre réseau de bénévoles pour la défense de l'intérêt public

Nos 10 plus grandes réussites

Nouvelles mises en garde sur chaque cigarette : une première mondiale

La SCC a fait avancer des initiatives de lutte contre le tabagisme qui ont créé un précédent mondial et responsabilisé les fabricants de tabac. Grâce à la réglementation fédérale annoncée le 31 mai 2023, le Canada est devenu le premier pays au monde à exiger une mise en garde sanitaire directement sur chaque cigarette. La réglementation exigeait également une nouvelle série de mises en garde pour les paquets de cigarettes.

Appel aux provinces pour améliorer les soins palliatifs

En 2023, la SCC a lancé un [rapport](#) révolutionnaire sur les soins palliatifs, auquel Santé Canada a fait référence dans son rapport d'étape concernant le Cadre sur les soins palliatifs au Canada. Notre rapport sur les soins palliatifs établit des critères de référence pour l'amélioration de la qualité des soins prodigués aux personnes atteintes de maladies



Société
canadienne
du cancer

graves (comme le cancer) et présente, pour la première fois, une vue d'ensemble du nombre de lits de soins palliatifs par province et par territoire.

Démarches allant au-delà de la politique partisane pour améliorer les soins contre le cancer

La SCC a mené des efforts de défense de l'intérêt public qui ont uni des partenaires gouvernementaux qui cherchent à améliorer l'état des soins contre le cancer au Canada. Grâce à un leadership multipartite (dirigé par les coprésidents et députés Dan Albas et Peter Schiefke), le premier [caucus multipartite](#) du Canada à la Chambre des communes a été créé en juin 2023. Ces efforts vont au-delà de la politique partisane et reflètent le travail qui doit être fait au niveau fédéral pour s'attaquer au fardeau du cancer au Canada. La SCC espère que le caucus sur le cancer rassemblera des représentants de tous les partis politiques afin d'en apprendre davantage sur le cancer, de permettre aux parlementaires de mieux mobiliser leurs électeurs sur la question du cancer et de les aider à plaider en faveur de mesures gouvernementales pour prévenir le cancer et soutenir les personnes touchées par la maladie.

Influence sur les changements d'orientation apportés sur la Colline du Parlement

L'équipe de défense de l'intérêt public de la SCC a été reconnue comme l'un des meilleurs lobbyistes canadiens dans le domaine de la santé en 2023 par le journal *The Hill Times*, ainsi que comme l'un des principaux influenceurs œuvrant à l'évolution des politiques en matière de santé. Nous avons franchi d'importantes étapes l'année dernière et nous avons fait en sorte que les soins pour les personnes atteintes de cancer soient une priorité essentielle dans le travail d'avancement d'importantes politiques publiques qu'effectuent les décideurs sur la Colline du Parlement.

Responsabilisation de l'industrie du tabac

Le SCC a défendu avec succès l'imposition d'une [redevance annuelle de recouvrement des coûts](#) aux sociétés productrices de tabac, incluse dans l'Énoncé économique de l'automne 2023 du gouvernement fédéral. La législation introduite exigera que l'industrie du tabac rembourse au gouvernement le coût de la stratégie fédérale de lutte contre le tabagisme (projet de loi C-59), la rendant ainsi responsable de l'épidémie de tabagisme qu'elle a provoquée.

Représentation des intérêts de santé publique devant la Cour suprême du Canada

La Cour suprême du Canada, dans un jugement unanime, a confirmé les [mesures législatives provinciales en matière de santé publique](#) qui étaient plus restrictives que la législation fédérale dans le même domaine, fournissant ainsi un précédent utile dans d'autres domaines comme le tabac et les cigarettes électroniques. La SCC a agi en tant qu'intervenante devant la Cour dans cette décision.



Renforcement des taxes sur les cigarettes électroniques partout au Canada

L'Alberta, le Manitoba, l'Ontario, le Yukon et les Territoires du Nord-Ouest ont tous pris des mesures pour participer à la taxe fédérale sur les cigarettes électroniques, une mesure visant à réduire le vapotage chez les jeunes. Il y a maintenant **12 des 13 provinces et territoires** qui ont leur propre taxe provinciale sur les cigarettes électroniques, ou qui ont indiqué qu'ils participeraient à la taxe fédérale sur les cigarettes électroniques. De plus, le Québec a interdit les arômes (autres que ceux du tabac) dans les cigarettes électroniques et a augmenté les taxes sur le tabac.

Renforcement des programmes de dépistage partout au Canada

D'un bout à l'autre du pays, nous avons constaté des avancées significatives en matière de dépistage du cancer et de détection précoce. Ces avancées contribueront à sauver des vies. La SCC a longtemps plaidé en faveur de la mise en œuvre du dépistage du VPH en tant que premier test pour détecter le cancer du col de l'utérus. Nous étions donc heureux de voir le Nouveau-Brunswick, l'Île-du-Prince-Édouard et la Colombie-Britannique annoncer leur engagement à mettre en place des programmes de dépistage du VPH en remplacement des tests Pap. La Nouvelle-Écosse et le Nouveau-Brunswick ont établi des programmes de soutien au dépistage du cancer du poumon. Le cancer du poumon est la principale cause de décès par cancer au Canada, et la SCC exhorte les gouvernements de toutes les provinces et de tous les territoires à mettre en œuvre un programme organisé de dépistage du cancer du poumon pour les populations à risque élevé. Nous avons applaudi les gouvernements du Nouveau-Brunswick et de l'Ontario qui ont fait progresser l'accès au dépistage du cancer du sein pour les femmes de 40 à 49 ans. Étant la seule province sans programme organisé, le gouvernement du Québec s'est engagé à mettre en place un programme de dépistage du cancer colorectal à l'échelle de la province.

Sensibilisation aux soins palliatifs grâce à notre campagne « Profiter pleinement de la vie »

En janvier, nous avons lancé notre campagne publicitaire « Profiter pleinement de la vie », pour montrer aux gens les effets positifs des soins palliatifs et la façon dont ils peuvent améliorer la qualité de vie d'une personne. Les vidéos ont été vues plus de **10 millions** de fois, ont incité plus de **16 000 personnes** à visiter notre [site Web](#) et ont encouragé la population du Canada à communiquer avec plus de **240 représentants élus** au sujet des soins palliatifs.

Votre voix sur la Colline du Parlement

Les 17 et 18 avril, la SCC a tenu l'activité Sommet de défense de l'intérêt public et journée sur la Colline du Parlement. Plus de **25 bénévoles leaders de la défense de l'intérêt public** ayant une expérience vécue et venant de partout au Canada se sont joints à l'équipe de défense de l'intérêt public pour partager un petit-déjeuner avec **25 députés et sénateurs**. Ils ont par la même occasion rencontré les membres du nouveau caucus multipartite sur le cancer créé en partenariat avec la SCC et tenu **44 réunions individuelles** tout au long de la journée. Nous avons également remis en main propre plus de **1300 cartes de prompt rétablissement** recueillies partout au pays. Les cartes de prompt rétablissement invitaient les personnes atteintes de cancer au Canada à partager



Société
canadienne
du cancer

avec les représentants élus leur histoire et les difficultés rencontrées dans l'accès aux soins contre le cancer. Des députés de tous les grands partis politiques ont prononcé des discours lors de notre réception sur la Colline du Parlement.

Appel au gouvernement... Arrêtons l'industrie du tabac

Plus de **1400 personnes** ont envoyé des lettres à leurs représentants élus provinciaux pour demander, au moyen de notre plateforme en ligne (www.stopbigtobacco.ca/fr), que des mesures de santé publique soient incluses dans les négociations de règlement des poursuites contre l'industrie du tabac. En collaboration avec ses partenaires du secteur de la santé, la SCC a également demandé aux premiers ministres provinciaux de veiller à ce que les mesures visant à réduire le tabagisme constituent la priorité de ces négociations historiques.

Soyez une voix du changement

Souhaitez-vous participer à de futures activités de défense de l'intérêt public? Inscrivez-vous au mouvement [Les Voix du changement](#) de la SCC et exprimez-vous pour faire une différence.

